



## LA ZONA ARQUEOLÓGICA DE ICHKABAL, EN QUINTANA ROO, CELEBRA EL PRIMER ANIVERSARIO DE SU APERTURA AL PÚBLICO

- Del 27 de enero al 8 de febrero realizará un amplio programa conmemorativo; incluye una exposición, conferencias, carreras recreativas y recorridos guiados
- El sitio patrimonial, cuyo apogeo ocurrió entre los años 200 y 600 d.C., ha sido visitado por más de 38,000 personas

A un año de su apertura al público, en enero de 2025, la Zona Arqueológica de Ichkabal (ZAI) se ha posicionado como un creciente referente cultural y turístico en la zona sur de Quintana Roo, gracias a la visita de más de 38,000 personas.

Para celebrar, el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), a través de su representación en la entidad, de la ZAI y del Museo Regional de la Costa Oriental (Mureco), junto con autoridades estatales y del municipio de Bacalar, y empresarios locales, organizará un programa divulgativo que, bajo el título de “Ichkabal ante los ojos del mundo”, combinará academia, deporte y apreciación medioambiental.

A desarrollarse del 27 de enero al 8 de febrero de 2026, las actividades iniciarán en el Mureco, ubicado en el municipio de Tulum, con una muestra fotográfica homónima al programa, que podrá visitarse gratuitamente del 27 de enero al 26 de abril; se integrará por 20 imágenes, autoría del titular de la ZAI, Joaquín Venegas de la Torre, que mostrarán la majestuosidad de Ichkabal, desde el alba hasta el ocaso, como una invitación a visitarla.

El 30 de enero, en el Planetario de Chetumal Yook'ol Kaab se realizará, con acceso libre, un ciclo de cuatro conferencias. Iniciará a las 10:00 horas, con la participación del codirector del Proyecto Arqueológico Ichkabal, Javier López Camacho, en torno a los hallazgos más recientes en la urbe maya.

A las 10:00 horas, Kenichiro Tsucamoto, quien comparte la titularidad del citado proyecto, hablará sobre las plazas de Ichkabal y, media hora después, los





académicos de la Universidad de Guanajuato, Reynaldo Thompson López, Carlos Villafán Parra y Luis Aguilar Jaramillo, abordarán cinco modelos en 3D de mascarones mayas, los cuales podrán conocerse del 31 de enero al 12 de abril, en la Sala Introductoria del sitio prehispánico, mediante el escaneo de códigos QR.

La cuarta conferencia recapitulará el primer año de la ZAI, la cual es la zona arqueológica 194 acondicionada para la visita pública dentro de la red del INAH; se impartirá al mediodía y estará a cargo del arqueólogo Joaquín Venegas.

Las y los amantes de la naturaleza podrán participar, el 30 y 31 de enero, a partir de las 20:00 horas, en la Noche de estrellas, experiencia sensorial y educativa que busca conectar el paisaje celeste con el legado cultural, mediante el uso de telescopios y la orientación de especialistas del Consejo Quintanarroense de Humanidades, Ciencias y Tecnologías.

Los secretos de Ichkabal, cuyo apogeo ocurrió entre los años 200 y 600 d.C., serán revelados en los recorridos guiados gratuitos que se brindarán el 31 de enero y el 1 de febrero, a las 10:00 horas. Cupo limitado a 50 personas, con [registro previo](#).

El programa “Ichkabal ante los ojos del mundo” concluirá el domingo 8 de febrero, con un par de carreras recreativas, de 5 y 10 kilómetros, que permitirán un acercamiento lúdico y recreativo a la ZAI.

Mayores informes sobre las actividades conmemorativas pueden consultarse en las redes sociales del [Centro INAH Quintana Roo](#).

La Zona Arqueológica de Ichkabal se ubica en el kilómetro 21 de la carretera El Suspiro-Ichkabal, en el municipio de Bacalar. Horario: lunes a domingo, de 8:00 a 17:00 horas, con un último ingreso a las 16:30 horas. Acceso gratuito.

---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](#)

X Corp: [@INAHmx](#)

Instagram: [@inahmx](#)

YouTube: [INAH TV](#)

TikTok: [@inahmx](#)

Sitio web: [inah.gob.mx](#)